

Información Básica acerca de la Caravana Internacional de Juristas a Colombia
Abogados, el proceso de paz y los desafíos para la justicia
20/28 de Agosto 2016

Antecedentes de la delegación y metodología

La Caravana de Juristas se constituyó en el año 2008 después de que la Asociación Colombiana de Abogados Defensores de Derechos Humanos (ACADEHUM) solicitara al colectivo de juristas a nivel internacional desarrollar un programa de apoyo y hermanamiento con abogados que trabajan en derechos humanos en Colombia.

Desde entonces y a solicitud de la propia ACADEHUM se han organizado cuatro misiones a Colombia en las que han participado delegaciones de alto nivel. La primera misión tuvo lugar en agosto de 2008 y fue llevada a cabo por una delegación integrada por 70 abogados de Europa y América. Las siguientes misiones fueron llevadas a cabo en los años 2010, 2012 y 2014 respectivamente contando con la participación en total de más de 200 delegados.

Dichas misiones representan una valiosa oportunidad para articular una forma de apoyo concreto frente a la situación de riesgo que viven las personas que ejercen la abogacía en el ámbito de la defensa de los derechos humanos así como terceros colectivos de defensores. Por otro lado, la actividad y solidaridad activa de la caravana se extiende a lo largo del año haciendo un seguimiento de las recomendaciones y análisis reflejados en los informes elaborados tras la misión. De manera adicional, las entidades y particulares que colaboran con la Caravana forman parte de una extensa red de apoyo que favorece la adopción de medidas conjuntas y la articulación de respuestas frente a las denuncias individuales y colectivas que emanan del colectivo de defensores y defensoras de derechos humanos. Este año, la quinta Caravana dará seguimiento a las delegaciones anteriores, y pondrá un especial énfasis en los retos actuales y futuros para abogados y otros defensores de los derechos humanos en el contexto de los acuerdos de paz de Colombia.

El propósito de la delegación es:

- Prevenir / reducir las amenazas contra los abogados y otros defensores, junto con las comunidades con las que trabajan, dar mayor visibilidad a este trabajo y hacer que las autoridades colombianas sean conscientes de la importancia de este trabajo;
- Identificar y recopilar ya sea a través de testimonios de primera mano y en discusión abierta, información sobre los retos actuales de abogados colombianos y otros defensores que trabajan en derechos humanos en varias regiones del país, con especial atención a los retos que plantea el proceso de justicia transicional;
- Organizar talleres sobre temas relevantes con el objetivo de compartir conocimientos e información;
- Incidir en el gobierno mediante la participación en un diálogo con los funcionarios de las autoridades relevantes según las preocupaciones de ACADEHUM los abogados visitados, y así instar a la toma urgente de medidas de protección al respecto;
- Utilizar la información recopilada para producir un informe que detalla los resultados de la misión y que incluye una serie de recomendaciones para las autoridades colombianas e internacionales;

- Elaborar un marco de trabajo con los abogados colombianos para una futura colaboración, apoyo e intercambio.

Proceso de solicitud para juntarse a la delegación

La Caravana solicita a todas las personas que quieren integrar la delegación, completar el formulario de solicitud que se adjunta a este documento. Los cupos son limitados, así que por favor asegúrese de completar el formulario de solicitud y enviarlo antes del 15 de mayo.

Particularmente estamos interesados en candidatos con conocimientos y experiencia en cuestiones internacionales de derechos humanos relevantes para Colombia como los derechos a la tierra / la Justicia transicional / capacidad de organización / miembros de otras organizaciones en las que nuestro trabajo se puede promover / recaudación de fondos-medios de comunicación o las habilidades de publicidad / compromiso con el trabajo de la Caravana. La supervivencia y la eficacia de la Caravana dependen de los delegados que contribuyen a nuestro trabajo después del viaje, de acuerdo con sus habilidades y capacidades. Esto podría incluir asistencia a eventos, escribir artículos o blogs, dar a conocer el trabajo en los medios sociales, ayudar a organizar eventos de recaudación de fondos, ofrecer el uso de una sala de reuniones de oficina, etc.

La Caravana fomenta la diversidad y la igualdad de oportunidades en nuestros viajes. Por favor tenga en cuenta que el viaje es físicamente exigente y tenemos capacidad extremadamente limitada para apoyar a las personas con necesidades especiales de salud durante la delegación.

Formación y preparación

Durante la delegación, uno de los objetivos de la Caravana es fomentar un intercambio de conocimiento entre nuestras culturas y de manera particular en los aspectos relativos a la aplicación y desarrollo del derecho internacional de los derechos humanos. Como profesionales del derecho y trabajadores de derechos humanos en sus propios países, los delegados de la Caravana están perfectamente cualificados para participar en la delegación. Sin embargo, con el fin de asegurarse de que podamos obtener el máximo provecho de su experiencia y tener un conocimiento lo más específico posible antes del viaje, se espera que los delegados participen en unas sesiones informativas impartidas por delegados que participaron en misiones anteriores y personas con experiencia en aspectos relevantes al ámbito de intervención.

Costo del viaje y recaudación de fondos

Los delegados de la caravana son autofinanciados. Estimamos que todo el viaje costará a cada delegado aproximadamente 1.900 euros aprox. (Vuelo, seguro de viaje – 1000 aprox.; vuelo local regional en Colombia – 375 aprox.; Hotel, alimentación y transporte local – 500 aprox.). Tenga en cuenta que los costos pueden variar, dependiendo de los tipos de cambio y los costos de vuelo. También vamos a pedir a todos los admitidos una cuota de inscripción de 25 euros para ayudar con los gastos de administración.

En el pasado, algunos delegados han solicitado financiación por parte de su lugar de trabajo o colegio profesional, mientras que otros delegados también se han unido y organizado eventos de recaudación de fondos para participar en la delegación de la Caravana.

Contacto

Si tiene alguna pregunta, por favor póngase en contacto con las siguientes personas.

Joanne Hutchinson: colombian.caravana@googlemail.com

Mikel Córdoba: mikel.cordoba@fundacionabogacia.org

Anexo: Algunos elementos del contexto actual de los derechos humanos en Colombia (febrero de 2016)

Abogados de derechos humanos

Una pequeña minoría (menos del 1%), de los más de 200.000 abogados en Colombia son abogados defensores de derechos humanos; dedicados a la representación de las poblaciones más vulnerables y más afectadas por violaciones de derechos humanos, incluidas las ejecuciones extrajudiciales y las desapariciones forzadas, y por violaciones relacionadas con el conflicto armado. Estas víctimas de violaciones de derechos humanos incluyen los campesinos, comunidades urbanas marginalizadas, sindicalistas, activistas de movimientos sociales, desplazados internos, los indígenas y afrocolombianos, comunidades cuyas tierras ancestrales están a menudo en regiones ricas en recursos naturales o que se encuentren estratégicamente ubicadas.

Estos abogados defensores de derechos humanos, que forman parte de una comunidad de defensores de los derechos humanos en Colombia, representan y proporcionan una voz para las personas y grupos que sufren los efectos de las violentas y persistentes amenazas a sus formas de vida y su propia existencia. En esencia, estos abogados juegan un papel fundamental en el intento de garantizar el acceso de las víctimas a la justicia y la defensa del Estado de Derecho en el país. Por esta razón, los mismos abogados defensores de derechos humanos se convierten a menudo en blancos de amenazas, ataques y violencia física además de las judicializaciones sin fundamento, y algunos de ellos han sido asesinados

Defensores de los derechos humanos (DDH)

El Programa Somos Defensores ha informado de que durante el gobierno de Santos, 320 DDH han sido asesinados, que han habido 200 atentados y 1.400 amenazas, y que existe una total impunidad para estos crímenes. Adicionalmente, Front Line Defenders han informado recientemente que 54 defensores de derechos humanos fueron asesinados en Colombia en el año 2015, el número más alto de un análisis de 25 países, por segundo año consecutivo. El alto nivel de impunidad significa que no hay disuasión para los autores de estos crímenes.

El proceso de paz en Colombia

El gobierno colombiano y la guerrilla de las FARC se han comprometido a firmar un acuerdo de paz el 23 de marzo de 2016. Se han logrado acuerdos en las siguientes 4 áreas fundamentales:

- La reforma agraria: el desarrollo económico y social de las zonas rurales y la provisión de tierras a los campesinos
- Participación política de los rebeldes una vez que se alcance el acuerdo de paz
- El tráfico ilegal de drogas (una de las principales fuentes de financiación de las FARC): se eliminará toda la producción de drogas ilícitas
- Justicia transicional: amnistía para los combatientes, con exclusión de aquellos que han cometido los crímenes más graves.

El contexto actual de las conversaciones de paz trae consigo una mayor necesidad de garantizar la protección de los trabajadores de derechos humanos que representan a las víctimas del conflicto armado en su búsqueda de la verdad y la justicia. Después de la firma de acuerdos de paz a menudo se experimenta un período de aumento de la violencia, y la comunidad internacional debe vigilar la aplicación de los acuerdos y la situación de los derechos humanos.

La cuestión de la desigualdad social está al centro del conflicto en Colombia, y organizaciones de la sociedad civil colombiana están llamando a la necesidad de lograr cambios en este sentido para que el conflicto no surja de nuevo. La tierra y los derechos territoriales son también de importancia fundamental para el proceso de paz en Colombia, donde se estima que entre seis y diez millones de hectáreas de tierra han sido acaparadas de manera ilegal, y que entre cinco y seis millones de personas han sido desplazadas internamente, muchos de los cuales son campesinos o de otras comunidades rurales. Será clave dar seguimiento a la aplicación de la Ley de Restitución de Tierras (2011) después de que los acuerdos sean firmados.

Propuesta de Justicia Transicional

En septiembre de 2015 se llegó a un acuerdo provisional sobre un sistema de justicia de transicional, en el que los miembros de la guerrilla de las FARC, las fuerzas de seguridad y funcionarios del Estado serán juzgados por crímenes contra la humanidad, genocidio y crímenes de guerra graves, en la jurisdicción especial para la paz. Habrá una amnistía para los combatientes de las FARC, pero no para aquellos que han cometido los crímenes más graves. Los que cooperan con esta jurisdicción especial para la paz servirán, si condenados, entre 5 y 8 años, en condiciones especiales, es decir, no en el sistema penitenciario ordinario. Los que son lentos para pasar al frente y aceptar la responsabilidad de sus crímenes podrían servir de 5 a 8 años en una cárcel común; mientras tanto aquellos que no cooperen, podrían ser procesados y condenados a servir hasta 20 años en una cárcel común. Tanto Amnistía Internacional como Human Rights Watch han expresado su preocupación acerca de si esta propuesta de justicia cumplirá con las normas internacionales de derechos humanos.

Es vital que se monitoree la implementación de esta propuesta de justicia transicional, de modo que las víctimas del conflicto en Colombia pueden tener acceso a la verdad, la justicia, la reparación y la no repetición. Abogados de derechos humanos colombianos creen que el trabajo de la “Comisión de la Verdad, justicia, reparación y garantías de no repetición”, será clave en este sentido, una vez que se forma después de la firma del acuerdo de paz.

Desafíos para abogados de derechos humanos y defensores

Uno de los principales factores de preocupación, como se describió a delegados de la Caravana de Colombia durante su última visita a Colombia en agosto de 2014, es la persistencia hasta la fecha de grupos paramilitares post-desmovilización o neo-paramilitares, que continúan a ser mencionado como los principales autores de la violencia contra DDH. La Oficina del Alto Comisionado de la ONU para los Derechos Humanos también señaló esto en su último informe de 2014.

La Caravana de Juristas también llamó la atención en su último informe de la delegación en el 2014 a algunos retos adicionales para los abogados colombianos y otros defensores, entre ellos la falta de investigaciones eficaces sobre los ataques contra defensores de derechos humanos; la lenta adopción de medidas de protección para los defensores y la falta de cooperación entre los diferentes organismos involucrados; el uso excesivo de la burocracia y la falta de apoyo presupuestario para los fiscales.